
!创业故事"

! ! ! !针对不同阶段的创业企业，浦
东软件园近些年形成“创业苗圃!

孵化器!加速器”的创业服务产业
链条。

上海浦东软件园创业投资管
理有限公司副总经理罗峻介绍，没
注册公司的创业团队犹如娇嫩小
苗，入驻浦软苗圃后，能获得免费

工位、创业辅导和天使投资等服
务，半年期满后表现出色的，可“毕
业”进入浦软孵化器；孵化器帮助
成立不足 "年的企业快速成长；企
业逐步壮大后，可再升一级，进入

浦软加速器，享受“上市企业前站”
的增值服务。
“三种服务类型在浦软分别拥

有约 "#$平方米、%&'(万平方米和
'万平方米创业空间。”罗峻说，苗

圃内茁壮成长的企业可一路升级，
比如去年 %#月上市的上海派拉软
件有限公司，在园区内率先走完
“从孵化器到加速器并成功上市”
的创业链条，在上海众多创业孵化
基地中，亦属难得。知名水果电商
“天天果园”也是从浦软孵化器走
出来的。

昨日小苗 今天上市

创业!菜鸟"展翅起飞还要些啥#

责任编辑∶顾 玥 视觉设计∶窦云阳

焦点

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmjdb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn A72015年3月4日 星期三

省房租 免水电
【他们热情高涨!项目靠谱"

但往往资金没到位! 公司未注册"

首先缺一间小小的办公室"如果能

够减免房租!水电"那最好不过#创

业之初"省钱是王道$ 许多满怀理

想的创业者"项目刚起步"就要为

日常开支苦恼" 恨不得一分钱掰

成两半$ 】
)*岁的徐州姑娘李为为，读研

时开国标舞培训班初尝创业滋味，
工作多年后重拾梦想，而立之年创
办转化医学网，去年 (月入驻浦东
软件园创业苗圃，尝试商业化运
作，逐渐成长为转化医学领域颇具
影响力的门户网站。“我刚开始创
业时，经济压力很大，主要来自房
租和人力成本。”办公、开会、投影、
上网、打印、喝水、用电、前台，乃至
打扫办公环境，任何一个环节都要
花钱。而“免费”，正是创业苗圃的
一大优势。

凭借扎实的专业背景和清晰
的创业计划，李为为半年前顺利通
过面试，入驻浦软苗圃。她的团队
免费获得 +个办公工位的使用权，
为期半年。所谓“工位”，指的是一
张普普通通的办公桌。别小看这几
张桌子，不仅解决了办公场地的问
题，还意味着可以免费享受网络、
水、电、会议室和投影仪，大大节省
创业成本。

有伙伴 不孤单
【他们缺少志同道合的小伙

伴"要是能遇到一大帮共同追梦的

创业者"求之不得$ 】
浦东软件园创业苗圃，面积约

"$$平方米，其实就是一大间开放
式办公室。十多个创业团队、一大
群创业“菜鸟”齐聚于此，为了各自
的梦想打拼。他们互不相识，项目
也各不相同，但在同一屋檐下，抬
头不见低头见，渐渐在苗圃里形成
了一种奇妙的创业氛围。

已从苗圃“毕业”并升级进入
孵化器阶段的佩奇科技有限公司
,-.郭维学坦言，苗圃为他省下约
%$万元房租、水电、物业等开销。
“但是，在苗圃的最大收益不是钱，
而是得天独厚的创业环境。”

他解释，当年放弃高薪职位创
业，刚开始很有信心，“但是钱投进
去，没有立竿见影的回报，支持自
己的家人开始动摇。”郭维学感慨
道，“从前担任部门主管，指挥上百
名下属，工作忙碌而热闹；创业后
心理落差很大，要独自面对各种问
题，觉得很孤单。”

在浦软创业苗圃的半年里，他
遇到了许多志同道合的创业者，孤
独感渐渐消失。“虽然大家在为不
同项目奔忙，但同处一间苗圃，常
有机会聊天，彼此交流进展，畅谈
得失，看到那么多人都在为梦想打
拼，我的决心也更坚定了。”

找天使 拓人脉
【他们缺钱"急需天使投资人

的慧眼"落实第一桶金%他们还缺

业内人脉" 帮助自己整合资源"打

开局面&&】
上海浦东软件园创业投资管

理有限公司副总经理罗峻介绍，去
年，园区在孵企业共获得超过 *亿
元人民币融资，其中一部分来自
“浦软基金”———顾名思义，这部分
钱由浦东软件园投资，数额从数十
万元到数百万元不等，主要用于优
秀在孵企业的早期股权投资。“园
区既为企业提供创业服务，又扮演
了天使投资人的角色。”不少出类

拔萃的创业“菜鸟”在这里得到了
宝贵的天使轮融资，短短几年后，
便以数倍价值回赠伯乐，比如天天
果园等多家企业已为浦软基金赢
得高额回报。

此外，浦软创投还组织创业者
建立交流群、举办创业辅导讲座、
为团队配备著名投资家或企业家
当创业导师……最有特色的创业
者交流平台是“老总晚餐会”，初出
茅庐的创业公司老总们在园区内
共进晚餐，边吃边聊。
“浦软孵化器主要为互联网、

移动互联网、芯片设计、信息安全、
智能机器人 "大领域的企业服务，
同一领域的企业老总定期相聚在
老总晚餐会。”罗峻说，“大家展开
头脑风暴，分享经验，交流想法，聆
听同行的中肯建议，同时也能拓展
业内人脉。”

访高校 觅人才
【一个好汉三个帮"创业项目

要成功"必须吸引足够多人才加入

团队"单枪匹马难成大事$ 】
近些年，浦软孵化器已“孵”出

了天天果园、蓝思软件、安洁士石
油、智位机器人等成功企业，目前
仍在积极探索新的服务模式。校企
合作是即将推出的重头戏，旨在为
在孵企业牵线搭桥引进人才，既有
助解决创业企业招人难的问题，又
能缓解应届毕业生的就业压力。

浦软计划走访复旦大学张江
校区、上海二工大、上海建桥学院
等附近高校，对接就业办，在校园
//0、就业网上发布招聘信息。校企
合作项目负责人施海燕介绍，浦软
将努力扮演好称职中介的角色，组
织在孵企业参加高校招聘会，或进
校举办招聘专场。“我们希望在高
校和企业之间搭好桥梁，将邀请高
校老师来企业参观，组织学生来实
习，表现优异的，欢迎留下来工作。
人才，是决定一个创业项目成败的
关键所在。”

! ! ! !智能穿戴近几年很火，从智能
手表到电子眼镜，众多企业加入竞
争。有人不凑这个热闹，而是独辟蹊
径，为宠物研发智能穿戴设备。第一
代产品 123453 宠物管家去年问
世———如一元硬币般大小，挂在宠
物狗颈部，实时记录其活动和睡眠
情况，将数据同步至云端，分析狗狗
的情绪和健康，为主人提供养宠建
议和宠物疾病预警。

职场积累经验人脉
这个点子出自 )*岁的郭维学

和他的双胞胎哥哥郭维科。'#%)

年，他们携手创立佩奇网络科技有
限公司，弟弟任 ,-.，哥哥是 ,..。
之前，他俩在 67行业工作了 %$年，
离职前分别担任国内知名通信公司
的软件产品总监和硬件产品总监。

同为职场“金领”的兄弟俩，两
年前抛下稳定的高薪职位，自筹百
万元资金，带着 (人团队走上创业
之路。“相比大学一毕业就创业，我
们积累了更多经验和人脉，这些资
源对创业公司的发展很有帮助。”

他们关注物联网的大趋势，看
好智能穿戴的发展前景，决定以此
为突破口。“针对各类人群的智能穿
戴产品很多，于是我们想到了家庭
另一个重要成员———宠物，它们的
智能穿戴市场还是一片蓝海。”

苗圃#毕业$梦想不止
如今，兄弟俩从苗圃“毕业”，研

发出第一款产品，企业规模日渐壮
大。郭维学透露，第二代产品半年内
也将上市———全天候全方位监测、
陪伴宠物的家用摄像头，即使主人
不在家，也可以通过它关注宠物表
现，并借助设备上的激光与宠物远
距离互动。

第一代产品投入市场半年多
来，销量稳步提升，已进入数万户家
庭，但这只是郭氏兄弟创业梦想的
第一步。早在产品问世前，他们就为
公司规划了更长远的发展路径。
他们希望产品能带给宠物主人

欢乐和帮助，也看重产品搜集到的
庞大的宠物行为数据。郭维学介绍，
通过大量采集生物在不同状态和情
绪下的行为数据，再进一步整理、分
析，可研发出兼具 68和 -8、个性各
不相同的机器宠物狗。“既能看家，
又能陪伴，不只是受到养狗人士的
欢迎，而且能走入更多家庭，这是我
们的最终目标。”
今年底明年初，佩奇计划推出

一款可在桌面行走的智能机器狗，
郭维学充满信心地说：“在不久的将
来，拥有一只能在家中自由行动的
机器狗，绝非幻想。”

双胞胎兄弟
共走创业路

为宠物研发智能穿戴

!!!本报记者探访浦东软件园创业苗圃"孵化器寻找答案

! 浦软创业苗圃为创业者提供免费半年的办公工位 林德瑛 摄

去年底，教育部下发通知，要求高校建立弹性学制，允许在校
学生休学创业。在一项由3872名大学生参与的创业态度调查中，
56.3%的受访者愿意尝试创业。但真正付诸实践的人，并不多。据
统计，我国大学毕业生创业率为2.1%，明显低于国际平均水平。如
何为年轻人营造更良好的创业环境，会不会成为今年全国两会代
表委员们热议的话题？

那么，期待展翅高飞的创业“菜鸟”，在起跑线上还需要点啥？
记者近日走进浦东软件园的创业苗圃和孵化器，试图从“菜鸟”们
的故事中寻找答案。

本报记者 曹刚

实习生 朱佳瑶


